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Фарид Анасович, для каж-
дого очевидно, что боль-
ной человек - это не толь-

ко личная трагедия, беда в семье, 
большие расходы, но и обуза для 
государства, экономики, тормоз 
в развитии общества. Между тем 
статья 41 Конституции РФ гаран-
тирует нам доступ к бесплатной 
медицинской помощи. А что на са-
мом деле?

- На самом деле жителей нашей 
республики в вопросах здравоохра-
нения ожидает множество неприят-
ных подвохов. Мы видим, как сокра-
щаются и ставки, и специалисты. Ме-
дицинская помощь становится труд-
нодоступной. Соответственно, мы 
столкнемся с увеличением очере-
дей, их будет еще больше. Очереди 
в поликлиниках, очереди на бесплат-
ные операции, на обследования, от-
сутствие узких специалистов. Всё это 

толкает население к платным услу-
гам, к росту числа платных операций. 
На деле всё это означает для боль-
шинства населения невозможность 
сохранить или восстановить своё 
здоровье. 

- Мы видим, как быстро растет 
количество аптек. Сегодня в горо-
дах Удмуртии их работает в десят-
ки раз больше, чем было в совет-
ские годы. 

- Недоступность врачебной по-
мощи приводит к тому, что населе-
ние обращается к фармацевтам. По-
следний при этом воспринимает-
ся как врач, хотя таковым не являет-
ся. Повальное самолечение - это до-
рогостоящее и опасное занятие: це-
ны на препараты постоянно растут, а 
количество фальсификатов в аптеках 
может достигать 70%. Такого нет ни в 
одной развитой стране. 

- Но существует и большая про-

блема с врачебными кадрами в 
Удмуртии.

- Да, врачебные кадры стареют, 
люди уходят. Молодые, работоспо-
собные врачи уезжают за пределы 
Удмуртии в более благоприятные для 
жизни регионы. На селе ситуация ещё 
сложнее - закрываются ФАПы, сокра-
щаются ставки медсестер, фельдше-
ров. Нет ни дорог, ни должного коли-
чества машин «скорой». Бездумная 
оптимизация привела к тому, что лю-
бой может умереть, не дождавшись 
помощи.

Кстати, Счётная палата РФ офици-
ально признала реформу здравоох-
ранения в России провальной.

- Фарид Анасович, большие на-
дежды в плане мониторинга здо-
ровья населения возлагались на 
диспансеризацию. Оправдывает 
ли себя эта программа?
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Плачевное состояние медицины в Удмуртии. Кто виноват, а самое главное - что делать? 
Об этом мы беседуем с доктором медицинских наук, профессором, руководителем 
фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Госсовете Удмуртии фаридом Юнусовым.

-
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5 мая лидер СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ Сергей Миронов 
встретился в Москве с руково-
дителем регионального отде-
ления партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Фаридом Юнусовым.

На встрече обсуждались поли-
тическая ситуация в Удмуртии и 
вопросы партийной работы.

Фарид Юнусов отметил, что в 
городах и районах были открыты 
14 общественных приемных пар-
тии. В Ижевске год назад был от-
крыт Центр защиты прав граждан, 
который за это время принял бо-
лее 2000 человек.    

  Сергей Миронов поинтересо-
вался, как выполняются его пору-
чения по подготовке к выборам в 
Госсовет Удмуртии. Фарид Юну-
сов рассказал о том, как удмурт-
ские справедливороссы готовятся 
к этому событию.

–  Проводим встречи с жите-
лями, ведем пропагандистскую 
работу, распространяем инфор-
мационные материалы и газету 
«Справедливая Россия в Удмур-
тии». Мы намерены организовать 
агитационный автопоезд, который 
проедет по городам и районам ре-
спублики.

Сергей Миронов поблагодарил 
удмуртских справедливороссов 
за работу и сообщил, что намерен 
приехать в Ижевск в июне 2017 го-
да. Лидер партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ планирует встретиться с 
Александром Бречаловым. Также 
он проведет прием в Центре за-
щиты прав граждан.

 Фарид Юнусов на сессии Государственного Совета Удмуртии:  «Пред-
лагаю объединить Министерство здравоохранения, Министерство социаль-
ной политики и Министерство труда УР.  Хватит распылять бюджетные сред-
ства! Функционально это принесет только пользу, исчезнет неопределен-
ность. Вопросы Минтруда касаются лишь трудовых отношений. В Россий-
ской Конституции понятие социального обеспечения настолько емкое, что 
включает в себя, кроме медицинских вопросов, и социальную защиту инва-
лидов, и защиту трудовых отношений, и все виды социального страхования. 
Убежден и буду отстаивать это на любом уровне, что Минздрав должен быть 
вместе с соцзащитой, но, подчеркиваю, только на уровне региона. На феде-
ральном уровне они должны работать раздельно».

новая модель 
здравоохранения

Москва. Фракция СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ Государствен-
ной Думы Российской Федера-
ции приняла решение создать 
рабочую группу по подготов-
ке новой модели здравоохране-
ния в России. Модель должна от-
ражать современную социально- 
экономическую ситуацию в стране 
и действительно способствовать 
сохранению здоровья населения. 
Руководителем рабочей группы и 
координатором её деятельности 
назначен доктор медицинских на-
ук, профессор Ф.А. Юнусов.

бЕЗ МЕДИцИны 
нЕТ бУДУЩЕГО

Начало на стр. 1

Считаю, что диспансеризация 
населения в Удмуртии носит 
формальный характер. Врач 

за отчетами, бумагами практически 
не видит пациента. Эта важное по су-
ти своей профилактическое меро-
приятие проводится для галочки. Ре-
альных результатов мало. 

- Вы не раз говорили о том, что 
платные услуги не должны оказы-
аться в государственных меди-
цинских учреждениях.

-Да, я придерживаюсь этой точ-
ки зрения. Более того, считаю, что в 
поликлиниках должны быть не толь-
ко прекращены платные услуги, но и 
запрещена их реклама. Что получает-
ся? На гособорудовании, на госпло-
щадях, в рабочее время, оплаченное 
из бюджета, врачи проводят плат-
ные операции. Растягивается период 
ожидания бесплатных вмешательств, 
так как платные операции проводятся 
без очереди. Имеешь возможность - 
плати и получай, не имеешь - сиди и 
жди, при этом страдай. Людей делят 
на сорта. К огромному сожалению, 
государство сегодня негласно поощ-
ряет развитие платных услуг в гос-
больницах.

- Выступая на Правительствен-
ном часе в Госсовете Удмуртии, 
Вы говорили, что ситуация с реа-
билитацией инвалидов в регионе 
вызывает у Вас большую тревогу. 
Почему?

- В этом вопросе Удмуртия выхо-
дит в лидеры в ПФО. Речь идет о том, 
что все чаще мы регистрируем более 
тяжелые группы инвалидности. Она 
наступает в связи с заболеваниями 
легких, глаз, травматических повреж-
дений, заболеваний сердечно-сосу-
дистой системы, печени. Об этом ни-
кто не хочет говорить. Увеличивает-
ся детская инвалидность, растет ин-
валидность вследствие онкологиче-
ских заболеваний, а положительные 
результаты реабилитации инвалидов 
отмечаются лишь в 10 процентах от 
числа инвалидов. Почему это проис-
ходит? Потому что у нас существуют 
и процветают в махровом виде все-
возможные барьеры из-за отсутствия 
межведомственной координации. 

У нас нет закона о социальной за-
щите инвалидов, закона о здравоох-
ранении. Результат — те безобразия, 
которые творятся в социальном бло-
ке в отношении здоровья человека и 
являются вкладом в утяжеление инва-
лидизации населения. 

- Фарид Анасович, считаете ли 
Вы правильным решение об от-
ставке министра здравоохране-
ния республики Алексея Чуршина, 
принятое врио Главы Удмуртии?

- Да, считаю. Скажу больше, в Гос-
совете я выступал за отставку мини-
стра Чуршина, критикуя последствия 
его бездарно проводимой  оптимиза-
ции. Более того, надеюсь, что с ухо-
дом этой фигуры отставки в Минз-

драве Удмуртии не закончатся. И ме-
дицинским работникам, и пациентам 
от этого будет только лучше. 

- Фарид Анасович, какие зако-
ны предлагают принять депутаты 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ», чтобы в течение 1,5-2 лет 
изменить ситуацию в медицине 
Удмуртии?

– Кратко расскажу, какие иници-
ативы мы предлагаем и собираемся 
предложить для изменения ситуации. 

НА ФЕДЕРАЛьНОМ УРОВНЕ
- Увеличить процент финансиро-

вания отрасли здравоохранения до 
5-6% от ВВП, то есть в 2 раза по срав-
нению с существующим (в странах 
Европы - 11%).

- Ликвидировать страховые меди-
цинские организаци как «паразитов» 
бюджета, съедающих до 20% Фон-
да ОМС. Фонд способен работать на-
прямую, без посредников.

- Принять Федеральный закон о 
порядке финансирования больниц и 
поликлиник.

- Для профилактики инвалидно-
сти присоединить Федеральное Бю-
ро МСЭ к Минздраву России.

НА РЕГИОНАЛьНОМ УРОВНЕ
- Ввести мараторий на оптимиза-

цию системы здравоохранения в Уд-
муртии, на сокращение числа койко-
мест и медперсонала.

- Принять Закон «О здравоохране-
нии в Удмуртской Республике». 

- Принять Закон «О социальной 
защите инвалидов в УР».

- Объединить Министерство здра-
воохранения, Министерство соцза-
щиты и Министерство труда.

- Принять Закон «О реабилитации, 
абилитации инвалидов и медицин-
ской реабилитации граждан в УР».

- Принять Закон «О запрете рекла-
мы платных медицинских услуг в го-
сударственных медицинских органи-
зациях в УР». В государственных ме-
дучреждениях - только бесплатные 
услуги!

- Изменить порядок начисления 
заработной платы медицинского пер-
сонала для повышения реальных до-
ходов медработников.

НА МУНИцИПАЛьНОМ УРОВНЕ
- Вернуть полномочия по оказа-

нию первичной медико-санитарной 
помощи городам и районам Удмур-
тии.

- Обеспечить стопроцентное по-
вышение квалификации главным вра-
чам по вопросам экономики и управ-
ления. Хороший врач не всегда явля-
ется хорошим управленцем.

- Заменить фиктивные медосмо-
тры реальной, полной диспансериза-
цией.

- Установить ограничения по уров-
ню заработной платы управленческо-
му персоналу медучреждений. 

Ряд законопроектов нам уже уда-
лось разработать, и мы готовы внести 
их в Госсовет Удмуртской Республи-
ки. Убежден, что принятие данных за-
конов почувствует каждый житель ре-
спублики. Улучшение ситуации в ре-
спубликанской медицине возможно, а 
предлагаемые нами меры - реальны.

Беседовал Артём Николаев

-

Сергей Миронов 
приедет в Ижевск
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Подготовка к выборам депутатов Госсовета и Главы 

Удмуртии идет полным ходом. 
Понятно, что партия власти «Единая Россия», как и пре-

жде, будет использовать любую возможность, чтобы по-
лучить большинство мандатов в республиканском парла-
менте. При этом она по полной программе будет исполь-
зовать свой административный ресурс. И в этом уже убе-
дились активисты других парламентских партий.  Случай, 
который произошел 1 мая 2017 года в Ижевске, можно на-
звать вопиющим.

Как известно, нынче в Первомайской демонстрации 
приняли участие 48 тысяч ижевчан. Цифра, несомненно, 
внушительная. Среди них были представители промыш-
ленных предприятий, строители, учителя, врачи, студен-
ты и представители различных общественных организа-
ций. Всех их приветствовали руководители республики и 
Ижевска. Особые поздравления во время демонстрации 
прозвучали в адрес членов партии «Единая Россия». Это 
и понятно, поскольку именно представители этой партии 
уже давно заняли места во всех министерствах, ведом-
ства и муниципалитетах.

Однако как только к Центральной площади подошли ко-
лонны парламентских партий КПРФ и СПРАВЕДЛИВОй 
РОССИИ, председатель Федерации профсоюзов Удмурт-
ской Республики Сергей Шерстобит бодрым и звучным го-
лосом объявил в микрофон о том, что Первомайская де-
монстрация объявляется закрытой. Эти слова прозвучали 
именно в тот момент, когда перед Домом Правительства 
Удмуртии проходили сотни горожан, которые пришли на 
праздник вместе со своими детьми, друзьями и соратни-
ками. В этот же момент были выключены и телевизионные 
камеры, которые вели трансляцию праздничного шествия. 

Конституция РФ гарантирует каждому гражданину сво-
боду слова, вероисповедания и взглядов. Почему руко-
водство Удмуртии позволяет себе всенародно уни-
жать людей, поддерживающих другие партии? На-
помним – парламентские партии. Чего испугались 

организаторы демонстрации? 
Руководитель Совета регионального отделения пар-

тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, руководитель депутатской 
фракции в Госсовете Удмуртии Фарид Юнусов считает, что 
такое отношение к активистам и сторонникам партии не-
допустимо.

- Раньше Первое мая отмечали как День международ-
ной солидарности трудящихся. Сейчас это Праздник Вес-
ны и Труда. На улицы города вышли десятки тысяч трудя-
щихся, права которых мы защищаем и будем защищать. 
Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ продолжает борьбу с 
чиновничьим беспределом, с бюрократизмом и социаль-
ным неравенством. Конечно, далеко не всем нравится на-
ша позиция. Но это не дает право организаторам демон-
страции не замечать партию СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 
Как можно не увидеть сотни справедливороссов, которые 
пришли на демонстрацию вместе со своими друзьями и 
детьми? Они ведь такие же жители Ижевска, как и пред-
ставители «Единой России». Я считаю, что такое прене-
брежительное отношение недопустимо, - прокомменти-
ровал первомайский инцидент Фарид Юнусов.

izhevsk.mk.ru

ЕДИнОРОССы 
ИСПУГАЛИСь фЛАГОВ 
«СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ»

С основным докладом об охране и 
восстановлении водных объек-

тов выступил исполняющий обязан-
ности министра природных ресур-
сов и охраны окружающей среды А.В. 
Нестеров. Бурную полемику вызвала 
информация о проблемах реки Ува, 
на берегах которой расположен ряд 
предприятий, сбрасывающих сточ-
ные воды, что с 2009 года регуляр-
но приводит к заморам рыбы. Участ-
ники дискуссии отметили небольшие 
штрафы, налагаемые 
на эти предприятия и 
их руководство за за-
грязнение реки.

Кроме того, участ-
ники заседания обсу-
дили экологическую 
ситуацию в Сарапуль-
ском, Камбарском и 
Каракулинском райо-
нах, а также наруше-
ния при строитель-
стве домов в Ижевске 
в водоохранных зо-
нах и прилегающих к 

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» ОбСУДИЛА АКТУАЛьныЕ 
ВОПРОСы эКОЛОГИИ УДМУРТИИ
11 мая под руководством фарида Юнусова состоялось расширенное заседание депутатской фрак-
ции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Государственном Совете. Участники заседания обсудили актуаль-
ные вопросы экологии Удмуртской Республики и пути их решения.

ним территориях. Затрагивались так-
же вопросы благоустройства городов 
республики.

В работе заседания фракции при-
няли участие более 30 участников из 
разных городов и районов республи-
ки: депутаты муниципалитетов, акти-
висты общественных организаций, 
чиновники,  представители природо-
охранных структур.

В итоге руководитель фракции 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Фарид 

Юнусов обратился к присутствующим 
активистам экологических объедине-
ний с предложением составить свод 
предложений по внесению измене-
ний в действующее законодатель-
ство с целью охраны природы и повы-
шения ответственности за экологиче-
ские правонарушения.

Напомним, в апреле при фрак-
ции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Гос-
совете Удмуртии начал работу кон-
сультативный Совет по экологии, ко-

торый объединяет пред-
ставителей обществен-
ных экологических орга-
низаций региона. Депу-
таты фракции надеются, 
что экологическая про-
блематика в стенах Го-
сударственного Сове-
та впредь будет рассма-
триваться более внима-
тельно и ответственно, а 
вопросы, поднимаемые 
гражданами, будут услы-
шаны и решены. 

по материалам 
пресс-службы Госсовета Ур

В Граховском районе 
стартовал проект 
«Родники памяти»

Накануне Дня Победы в де-
ревне Каменное посадили 
яблони в память о земляке.

Руководитель депутатской 
фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ в районном Совете депута-
тов МО «Граховский район», член 
Совета регионального отделения 
партии Иван Белов призвал под-
держать партийную инициативу по 
реализации проекта «Экосфера».

Это предложение получило 
поддержку. Жители деревни Ка-
менное посадили яблони на месте 
бывшего подворья фронтовика 
Дмитрия Белова, пропавшего без 
вести в декабре 1941 года. 

9 и 10 мая жители деревни 
вышли на субботники по расчис-
тке и благоустройству родника.

Проектом «Родники памяти» в 
течение двух лет предполагается 
разбить яблоневый сквер в память 
односельчан, не вернувшихся с 
войны, очистить и благоустроить 
пять родников.

фарид Юнусов 
встретился 
с Александром 
бречаловым

1 мая состоялась встре-
ча исполняющего обязанности 
Главы Удмуртии Александра 
Бречалова и председателя Со-
вета регионального отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ в УР. Встреча была посвяще-
на предстоящим выборам в Гос-
совет и Главы Удмуртии, консоли-
дации политических сил, а также 
уровню профессионализма Пра-
вительства Удмуртии.

– СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ вы-
ступает за честные выборы и сме-
ну министров социального блока, 
которые не просто не развивают, 
а разрушают социальную сферу, – 
отметил Фарид Юнусов.
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426000, г. Ижевск, улица Удмуртская, д. 257
График работы: 
понедельник-пятница - с 10.00 до 19.00 часов 
Тел. +7(3412)26-04-02

центр защиты прав граждан 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»

В конце февраля в Ижев-
ске побывали гастроле-

ры печально известной фир-
мы «ЭКО ЛАйФ СТАР», кото-
рые провели несколько кули-
нарных шоу. На «удочку» этой 
компании попала и пенсио-
нерка Ольга Исламова. Она 
даже не могла представить, 
что эта презентация обернет-
ся для нее лишними пережи-
ваниями и высоким давлени-
ем.

- 26 февраля я вместе с 
подругой пришла в гостини-
цу «Амакс Центральная», рас-
положенной рядом с Цен-
тральной площадью. В за-
ле собралось около 30 чело-
век, потом ведущий объявил 
о начале презентации посу-
ды «ЭКО ЛАйФ СТАР». Он на-
чал показывать нам кастрю-
ли и сковородки, которые об-
ладают «уникальными» свой-
ствами.  Нам предлагали ку-
пить их по очень выгодной 
цене и с учетом больших ски-
док. Кроме того, на презента-
ции был проведен розыгрыш 
подарков. В числе «счастлив-

В ТРУДнОЕ ВРЕМЯ РЯДОМ С ТОбОЙ!
центр защиты прав граж-

дан «Справедливая Рос-
сия» в Ижевске был открыт 
в марте 2016 года. Подоб-
ные Центры, созданные по 
инициативе лидера партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Сергея Миронова, действуют 
в 75 регионах страны. Их ос-
новная цель – научить людей 
защищать свои права. В «ми-
роновском» Центре могут по-
лучить помощь пенсионеры, 
инвалиды, дети войны и ма-
лоимущие граждане. Все, кто 
в трудное время нуждается 
в поддержке и правовой по-
мощи. Специалисты «миро-
новского» Центра оказыва-
ют бесплатные консультации 
по самым разным вопросам, 
которые касаются невыпла-
ты зарплаты, неправильных 

«Мы дадим людям самое мощное 
оружие обороны - знание своих прав!» 

лидер «Справедливой россии» Сергей Миронов

начислений в платежках, без-
действия чиновников, пло-
хого качества медицинского 
обслуживания и  т.д. 

Кроме того, сотрудники 
Центра ведут большую разъ-
яснительную работу среди на-
селения: в будние дни по ве-
черам они проводят собрания 
во дворах многоквартирных 
домов. Волонтеры расска-
зывают горожанам о том, как 
уменьшить размер квартпла-
ты, как сделать перерасчет за 
отопление, как получить суб-
сидию на коммунальные ус-
луги. Конечно, на собраниях 
у жильцов возникают и дру-

гие вопросы, поэтому их при-
глашают в Центр на  обучаю-
щие семинары по актуальным 
вопросам ЖКХ. Они проходят 
два раза в неделю по четвер-
гам. Также сотрудники Цен-
тра защиты прав граждан ак-
тивно сотрудничают с пред-
ставителями общественных 
организаций и благотвори-
тельных фондов.

Ценным помощником для 
россиян является сайт Цен-
тра защиты прав граждан 
www.spravedlivo.center. Ин-
струкции, размещенные на 
сайте, помогут людям отсто-
ять свои права.

ПОМОГЛИ ИжЕВЧАнКЕ ИЗбАВИТьСЯ 
ОТ «ЧУДО-ПОСУДы»
Во время кулинарной 
презентации пожилой 
жительнице Ижевска 
навязали набор «уни-
кальной» кухонной по-
суды почти за 100 тысяч 
рублей. «Мироновский» 
центр помог женщине 
расторгнуть «грабитель-
ский» договор с фирмой 
«эКО ЛАЙф СТАР».

чиков» оказались и мы с под-
ругой. Мы выиграли шерстя-
ные постельные принадлеж-
ности – теплое одеяло и по-
душки, - рассказывает Ольга 
Исламова.

После этого пожилая жен-
щина подписала договор 
купли-продажи с ООО «ЭКО 
ЛАйФ СТАР» и кредитный до-
говор с ООО КБ «Ренессанс 
Кредит». При этом стоимость 
набора составляла 96800 ру-
блей, а с учетом процентов 
Ольга Исламова должна бы-
ла заплатить более 130 ты-
сяч рублей. Получая пенсию 
в 12 тысяч рублей, женщина 

должна была еже-
месячно платить за 
кредит около 3 ты-
сяч рублей. В каче-
стве подарка пен-
сионерке вручили 
наборы ножей, ло-
жей и вилок, а также шерстя-
ной плед и две подушки. По-
сле этого Ольгу Исламову по-
садили в машину вместе с по-
купками  и довезли до дома. 

И только приехав домой, 
женщина поняла, что попа-
лась на «удочку» предприим-
чивых дельцов. Посуда была 
в целлофановых пакетах, без 
фирменной упаковки и дан-

ных о заводе-изготовителе. 
Не было ни инструкции по ее 
применению, ни гарантийно-
го талона. Тогда женщина ре-
шила избавиться от дорогой 
и ненужной покупки. 

Знакомые посоветовали 
ей обратиться в Центр защи-
ты прав граждан «Справедли-
вая Россия» в Ижевске. Пен-
сионерка рассказала, что за-
ключение договора купли-
продажи было навязано ей 
под воздействием уговоров, 
рекламной кампании, предо-
ставлением подарков и ски-
док. И у нее не было време-
ни на обдумывание, посколь-

ку продавцы очень навязчи-
во предлагали ей приобрести 
набор кухонной посуды.

Специалисты Центра по-
могли  Ольге Исламовой на-
писать досудебную претен-
зию в адрес компании «ЭКО 
ЛАйФ СТАР» с просьбой рас-
торгнуть договор купли-про-
дажи и кредитный договор с 
ООО КБ «Ренессанс Кредит». 

В противном случае женщи-
на намеревалась обратиться 
с исковым заявлением в суд.

- В соответствии с п. 1 ст. 10  
«О защите прав потребите-
лей» продавец обязан своев-
ременно предоставлять по-
требителю необходимую и 
достоверную информацию 
о товарах, обеспечивающую 
возможность их правильного 
выбора. Согласно п. 2 ст. 10, 
информация о товаре должна 
содержать достоверные све-
дения о продаваемом това-
ре, чего в данном случае не 
было. По п. 1 ст. 12 ЗЗПП, ес-
ли потребитель при заключе-
нии договора не получил до-
стоверную информацию о то-
варе, он вправе расторгнуть 
договор и потребовать воз-
мещения убытков, - проком-
ментировал ситуацию спе-
циалист Центра защиты прав 
граждан. 

Ольга Исламова отпра-
вила досудебную претензию 
в Белгород, где зарегистри-
рована фирма «ЭКО ЛАйФ 
СТАР». Через две недели ей 
позвонили сотрудники фир-
мы, которые приехали в 
Ижевск, чтобы на месте разо-
браться в ситуации. Вместе с 
Ольгой Исламовой они приш-
ли в «мироновский» Центр, 
где и был расторгнут договор 
купли-продажи на приобре-
тение «чудо-посуды».

- Спасибо большое со-
трудникам Центра защиты 
прав граждан, которые по-
могли мне в трудную минуту, 
- сказала Ольга Исламова. – 
После этого кулинарного шоу 
я так переживала, что чуть не 
заболела. Теперь я избави-
лась от ненужной покупки и 
могу спокойно жить дальше.
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В ноябре 2013 года 75-летняя Галиса Хабибьянова по-
лучила тяжелые травмы после поездки в автобусе. По 

словам женщины, она не успела выйти из салона, как авто-
бус тронулся с места и буквально зацепил ее выступающи-
ми частями кузова. После этого автобус буквально «прота-
щил» пожилую женщину по земле. И только по счастливой 
случайности она осталась жива.

Прибывшая на место ЧП  «скорая помощь» увезла пен-
сионерку в городскую больницу № 3, где врачи диагности-
ровали у нее тяжелые травмы: закрытый перелом обеих 
лодыжек, большеберцовой кости правой голени, перелом 
пальца, а также ссадины и гематомы.

Около месяца Галиса Хабибьянова провела в больнице, 

а после этого еще полгода лечилась в домашних условиях. 
Ей пришлось заново научиться ходить, так как полученные 
травмы были слишком серьезными.

– Я семь месяцев не могла встать с постели, потом на-
чала передвигаться по квартире ползком, – рассказыва-
ет женщина. – Все это время я не выходила на улицу, по-
тому что живу на пятом этаже в доме без лифта. За мной 
ухаживала сиделка, и я должна была оплачивать ее работу 
из своей скромной пенсии. Также немало денег я потрати-
ла на лекарства.

Пенсионерка обратилась в суд с просьбой взыскать 
деньги за моральный вред с ижевской компании «ИПО-
ПАТ», которая занимается перевозкой пассажиров. Одна-
ко суд отказался рассматривать это дело, ссылаясь на то, 
что у женщины недостаточно   доказательств понесенно-
го ущерба. Тогда Галиса Хабибьянова решила обратиться 
за помощью в Центр защиты прав граждан «Справедливая 
Россия». 

- В соответствии со статьей 1064 ГК РФ вред, причи-
ненный личности или имуществу, подлежит возмещению 
в полном объеме лицом, причинившим его. В соответ-
ствии со ст. 1100 ГК РФ компенсация морального вреда 
осуществляется независимо от вины причинителя вреда, 
когда вред причинен жизни и здоровью источником повы-
шенной опасности, - прокомментировал ситуацию юрист 
«мироновского» Центра Евгений Щеткин.

Он помог пенсионерке подготовить все документы, 
подтверждающие причинение ущерба и морального вре-
да, и, по ее просьбе, принял участие в судебном заседа-
нии Индустриального районного суда в Ижевске. Женщи-
на потребовала взыскать с компании «ИПОПАТ» 210 тысяч 
рублей за лечение и уход, а также 500 тысяч рублей в каче-
стве компенсации за моральный вред. По мнению юриста 
«мироновского» Центра, решение суда  должно быть вы-
несено в пользу потерпевшей.  

Беременной ижевчанке приходи-
лось за свой счет покупать необ-

ходимые лекарства. Лечащий врач ни 
слова не сказала женщине, что по за-
кону она имеет право на приобрете-
ние бесплатных таблеток и витами-
нов. Сотрудники Центра защиты прав 
граждан «Справедливая Россия» по-
могли женщине добиться получения 
рецептов на покупку бесплатных ле-
карств на сумму 4500 рублей.

В Центр защиты прав граждан 
«Справедливая Россия» обратилась 
беременная ижевчанка Галина Орехо-

нОВОСТИ
ПАРТИИ

ДЕнь ЗА ДнЁМ

ИжЕВЧАнКА ТРЕбУЕТ ВЗыСКАТь 
С КОМПАнИИ «ИПОПАТ» 710 ТыСЯЧ РУбЛЕЙ
Пожилая женщина, выйдя из автобуса, получи-
ла тяжелые травмы. Из-за них она почти 7 меся-
цев не могла ходить. 

ВИТАМИны ДЛЯ бУДУЩЕЙ МАМы
центр помог беременной ижевчанке приобрести бесплатные лекарства.

ва. Она рассказала о том, что состоит 
на учете в женской консультации, од-
нако гинеколог ни разу не выписала 
ей бесплатных витаминов и лекарств.

– За все приходится платить са-
мой, – сказала молодая женщина. – А 
у меня зарплата не такая большая, по-
скольку я работаю медсестрой в дет-
ском саду. К тому же, надо еще сына 
старшего растить. 

Специалист «мироновского» Цен-
тра отметил, что по закону ей положе-
ны бесплатные лекарства.

– Согласно Постановлению Прави-

тельства РФ от 29 декабря 2007 года 
№ 987, беременные женщины име-
ют право на приобретение бесплат-
ных лекарств по рецепту врача. Спи-
сок лекарств устанавливается Мин-
здравом России, – подчеркнул спе-
циалист Центра защиты прав граждан 
Евгений Щеткин.

Он предоставил молодой женщи-
не список лекарственных препара-
тов, установленный приказом Мин-
здрава РФ и ссылки на Федераль-
ные законы. Также Евгений Щеткин 
позвонил главному врачу женской 
консультации и поинтересовался, 
на каком основании лечащий врач-
гинеколог не выписал бесплатные 
лекарства беременной Галине Оре-
ховой. Главный врач ответила, что 
гинеколог, вероятно, просто забыла 
это сделать.

На следующий день Галина Оре-
хова сообщила сотрудникам Цен-
тра защиты прав граждан, что гине-
колог выписала ей необходимые ле-
карства и даже написала адреса ап-
тек, где можно их приобрести. Таким 
образом, беременная женщина полу-
чила все необходимые лекарства на 
общую сумму 4500 рублей, в том чис-
ле кальций, йодомарин, флебодиа и 
другие.medaboutme.ru

Михаил Емельянов 
раскритиковал идею 
введения налога на 
малодетность 

Москва. Первый замести-
тель председателя Комите-
та Госдумы по государственно-
му строительству и законода-
тельству, заместитель руково-
дителя фракции СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ Михаил Емелья-
нов прокомментировал проект 
концепции Федерального зако-
на, предусматривающего вве-
дение налога на малодетность. 

Парламентарий полагает, что 
такой налог не окажет заметного 
влияния на демографическую си-
туацию в России. 

«С одной стороны, я понимаю, 
что демографическая ситуация в 
РФ не очень хорошая, и для реше-
ния стратегических задач населе-
ние России должно увеличивать-
ся. Но я думаю, что налог на ма-
лодетность всё-таки имеет боль-
ше фискальную подоплеку, неже-
ли демографическую», – заявил 
депутат. 

По его мнению, низкая рож-
даемость обусловлена социаль-
ными факторами – проблемами с 
детскими садами, сложностями с 
транспортной доступностью школ 
и так далее. 

«Поднять ребенка вообще сто-
ит довольно дорого. Проблема в 
нашей бедности и маленьких зар-
платах. Поэтому семьи не хотят 
обзаводиться еще одним ребен-
ком, а некоторые вообще предпо-
читают долгое время обходиться 
без детей», – отметил политик. 

В связи с этим попытки сти-
мулировать рождаемость с помо-
щью налога на малодетность вряд 
ли дадут результат, «поскольку пе-
речисленные причины более весо-
мые, чем налог», – указал Михаил 
Емельянов. 

«Демографическую проблему 
нужно решать путем стимулиро-
вания рождаемости. Материнский 
капитал показывает свою эффек-
тивность. Нужно думать над други-
ми способами стимулирования», – 
заключил парламентарий.

по материалам источников: иА REGNUM
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В Глазове состоялось 
выездное заседание 
фракции 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ

«Актуальные вопросы меди-
цинской реабилитации и под-
держки инвалидов» - так звуча-
ла тема заседания, в котором 
приняли участие депутаты Гос-
совета УР. На встрече присут-
ствовали представители город-
ского общества инвалидов и об-
щественной структуры по под-
держке материнства и детства.

Общественность Глазова вол-
нуют вопросы: создание реаби-
литационных центров для инвали-
дов, организация спортивных ме-
роприятий для инвалидов, ком-
пенсация за непредоставление 
мест в детском саду и другие.

Было решено:
– помочь в приобретении на-

стольных игр для инвалидов;
– проработать вопрос создания 

частного реабилитационного цен-
тра для детей-инвалидов;

– создать образовательную 
программу для родителей с недо-
ношенными детьми;

– рассмотреть вопрос о приоб- 
ретении микроавтобуса для го-
родского общества инвалидов.

6 мая в Доме спорта  Ба-
лезино прошёл турнир по 
шахматам, посвящённый 
Дню Победы. В соревно-
ваниях приняли участие 28 
любителей шахмат самых 
разных возрастов. Из них 
– 14 мужчин, 7 женщин и 7 
детей. Самым младшим из 
них оказался 5-летний Ас-
лан Завалин из деревни Чу-
ялуд, а самым старшим – 
79-летний Николай Елькин, 
Почетный гражданин Бале-
зинского района.

Победителями шахматно-
го турнира стали Александр 
Никитин (среди мужчин), 
Светлана Тельдибекова (сре-
ди женщин), Яна Ворончихина 
(среди девочек) и Артем Фе-
доров (среди мальчиков).

Также балезинские спра-
ведливороссы во главе с ру-
ководителем местного отде-
ления партии Ниной Васи-
льевной Ившиной поздрави-
ли с Днем Победы ветеранов 
Великой Отечественной вой-
ны. 

В бАЛЕЗИнО СПРАВЕДЛИВОРОССы 
ПРОВЕЛИ ТУРнИР ПО шАхМАТАМ

29 апреля прошел юбилей Галины Кулаковой. 
Председатель местного отделения партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Завьяловском районе Вла-
димир Фефилов поздравил четырехкратную 
олимпийскую чемпионку с 75-летием.

В заседании приняли уча-
стие начальник отдела 

развития видов спорта мини-
стерства по физической куль-
туре УР Кирилл Шишкин, на-
чальник управления по физи-
ческой культуре, спорту Мак-
сим Сорокин, ВРИО предсе-
дателя УРО ОГО «ВФСО «Ди-
намо» Алексей Киселев, пре-
зидент региональной обще-
ственной организации «Феде-
рация конькобежного спорта 
Удмуртии» Константин Чере-
зов, представитель президен-
та региональной обществен-
ной организации «Удмуртская 
Федерация фигурного катания 
на коньках» Тамара Башарова, 
директор МАУ ВР ФОК «Здо-
ровье» Николай Темников, на-
чальник Ледового дворца «Мо-
лодежный» Резеда Сафроно-

ва, член Молодежного парла-
мента Удмуртии Ваге Карапе-
тян и другие.

Были рассмотрены следу-
ющие вопросы:

– трудности в развитии фи-
гурного катания в Удмуртии 
(нехватка льда и дефицит фи-
нансирования);

– включение конькобежно-
го спорта и шорт-трека в пе-
речень базовых зимних видов 
спорта Удмуртии, а также про-
блемы этого вида спорта (от-
сутствие 400-метровой дорож-
ки, дефицит финансирования);

– взаимодействие Мин-
спорта Удмуртии, спортивных 
федераций и руководителей 
спортивных объектов;

– проектирование много-
функционального комплекса 
ледовых видов спорта.

нОВОСТИ
ПАРТИИ

ДЕнь ЗА ДнЁМ

СПОРТ

ЗА РАЗВИТИЕ ЗИМнИх
ВИДОВ СПОРТА
27 апреля по инициативе председателя Совета реги-
онального отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ фарида Юнусова состоялся круглый стол по те-
ме «Развитие отдельных зимних видов спорта в Уд-
муртской Республике».

16 апреля в Ижевске состоялся традиционный забег клуба 
любителей бега «Италмас». Активисты молодежного движения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ приняли участие в забеге на 
2 мили.

Награды  
Галины Кулаковой:

4-кратная олимпийская 
чемпионка

9-кратная чемпионка мира

Обладательница самого 
первого Кубка мира  
(по итогам сезона  
1978-1979 гг.)

39-кратная чемпионка 
СССР

Кавалер Серебряного 
Олимпийского ордена

Кавалер ордена Ленина

Трижды кавалер ордена 
«Знак Почета»

Кавалер ордена «За заслу-
ги перед Отечеством»  
IV степени

Кавалер ордена «Надежда 
нации»

Кавалер ордена Миротвор-
ца I степени

Заслуженный мастер  
спорта СССР

Заслуженный тренер  
России

Заслуженный работник 
культуры УР

Почетный гражданин УР

Почетный гражданин  
Ижевска

ВЛАДИМИР фЕфИЛОВ 
ПОЗДРАВИЛ ГАЛИнУ 
КУЛАКОВУ С ЮбИЛЕЕМ

ВЕСЕннИЙ ЗАбЕГ нА СТАДИОнЕ «ЗЕнИТ»

Заседание 
центрального 
Совета партии

24 апреля в Подмосковье со-
стоялось расширенное заседа-
ние центрального совета СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, на котором 
Фарид Юнусов выступил с до-
кладом по актуальным вопросам 
российского здравоохранения.

На ЦС были рассмотрены два 
основных вопроса:

1) Пять уроков Великой Русской 
революции и современная соци-
ал-демократическая идеология;

2) Социальные итоги 2016 года 
и политические задачи партии.

В заседании Совета принял 
участие народный артист России 
Владимир Конкин («Как закаля-
лась сталь», «Место встречи изме-
нить нельзя» и другие). Достигнута 
договоренность, что известный ак-
тёр приедет в Удмуртию и органи-
зует несколько творческих встреч.

На фото слева направо: Александр Иванов, мастер 
спорта международного класса по конькобежному 
спорту, чемпион СССР, России и СНГ; Фарид Юну-
сов, вице-президент Федерации конькобежного 
спорта и шорт-трека Удмуртии; Владимир Иванов, 
мастер спорта международного класса по конько-
бежному спорту, чемпион мира 1975 года
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Активисты 
«мироновского» центра 
провели субботник

Накануне майских праздни-
ков  сотрудники «мироновско-
го» центра провели «генераль-
ную уборку». Вооружившись 
граблями, метлами и лопата-
ми, они вышли на уборку терри-
тории около центра. Он распо-
ложен в девятиэтажном жилом 
доме № 257 на ул. Удмуртской. 
Это одна из самых шумных и 
загазованных городских маги-
стралей. За зиму на газонах на-
копилось много мусора.

Активисты и сотрудники Цен-
тра защиты прав граждан доказа-
ли, что они способны совершать 
полезные дела.

– По всей России проходят суб-
ботники. Это прекрасная тради-
ция, которая передается из поко-
ления в поколение. Ижевск – наш 
общий дом. Мы хотим, чтобы он 
был чистым, красивым и уютным, 
– сказали сотрудники Центра.

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ 
проинспектировала 
дома, нуждающиеся 
в капремонте

21-24 апреля группа членов 
партии местных отделений  
г. Ижевска провела инспекти-
рование ряда домов, нуждаю-
щихся в капремонте и в призна-
нии в качестве ветхого и ава-
рийного жилья (ул. Короткая, 
91Б, ул. Короткая, 114А, Воткин-
ское шоссе, 126, Воткинское шос-
се, 128, ул. Горького, 26, ул. Крас-
нопосельская, 14). Полученная ин-
формация будет направлена врио  
Главы Удмуртии А.В. Бречалову.

нОВОСТИ
ПАРТИИ

ДЕнь ЗА ДнЁМ

ЗА ТРЕЗВУЮ УДМУРТИЮ

Владимир Георгиевич, не пре-
увеличиваете ли Вы пробле-

му, говоря, что в стране идет «ал-
когольная война».

- Нисколько, судите сами – еже-
годно в России от алкоголя, таба-
ка и других наркотиков гибнет более 
1 млн. человек, это в основном лю-
ди трудоспособного возраста. Траге-
дия алкогольной войны заключается в 
том, что здесь врага не видно, люди 
пьют, умирают, и многие считают, что 
с этим ничего не поделаешь. Я повто-
ряю, алкоголь – это оружие уничтоже-
ния нашего народа. Есть историче-
ские примеры, когда многомиллион-
ные племена индейцев в Америке бы-
ли истреблены с помощью алкоголя. 
В 1942 году Гитлер, формулируя ос-
новы оккупационной политики на за-
воеванных восточных территориях, в 
своей директиве написал всего два 
предложения: «Необходимо свести 
славян до языка жестов. Никакой ги-
гиены, никаких прививок, только вод-
ка и табак». Враг знал, что делал. 

- В обществе распространена 
точка зрения о том, что пьянство – 
это русская традиция.

- Это один из вредных мифов, ко-
торый внедряется алкогольной ма-
фией (производители и продавцы ал-
коголя) в общественное сознание. 
На самом деле раньше Россия была 
трезвой, потребление алкоголя со-
ставляло в среднем два литра на ду-
шу населения и было одним из самых 
низких в Европе. До революции кре-
стьянину пить было некогда и не на 
что. В 30-40-е годы тоже было не до 
пьянства, страну подымали, как ре-
зультат - победа в Великой Отече-
ственной войне, полет первого чело-
века в космос. И лишь в 60-70-е годы 
начинается стремительный рост с 3 
до 11 литров к 1980 году. 

- Каковы причины столь стре-
мительного роста?

- Есть всего три причины, по кото-
рым люди пьют.

Первая причина. Доступность. 
Чем алкоголь более доступен по це-
не, чем больше торговых точек, про-
дающих алкоголь, тем больше люди 
пьют. Именно в этот период в СССР 
планово строились пивные, вино-во-
дочные заводы, государство стреми-
лось научить население пить культур-
но, стали вытеснять водку пивом и ви-
ном, в результате потребление алко-
голя выросло в 4 раза. Запомните, 
чем алкоголь вкуснее, слабее, – тем 
вреднее. Именно через пиво, вино, 

владимир Жданов: 
«Я УДИВЛЯЮСь, ЧТО 
В СТРАнЕ ЕЩЕ ОСТАЛИСь 
ТРЕЗВыЕ ЛЮДИ»
В Ижевске при поддержке партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ со-
стоялась встреча с известным общественным деятелем, ученым, 
Владимиром ждановым, который является лидером общерос-
сийской общественной организации «Союз борьбы за народную 
трезвость». Мы решили задать профессору несколько вопросов.

Владимир Жданов (в центре) с представителями общественных 
организаций Удмуртии. Ижевск, 2017

шампанское начинается приобщение 
к пьянству и алкоголизму. 

Вторая причина. Вы посмотрите, 
в фильмах – сцены употребления ал-
коголя, часто положительных геро-
ев, с кого молодежь берет пример. А 
как мы относимся к людям, которые 
совсем не употребляют алкоголь? 
Обычно с недоверием: сектант, боль-
ной, бывший алкоголик. Фактически с 
детства общество программирует че-
ловека на потребление алкоголя. Я 
удивляюсь не тому, что у нас мно-
го пьяниц и алкоголиков, я удивля-
юсь, что у нас в стране еще оста-
лись трезвые люди.  

- Но ведь в меру, культурно, 
действительно не повредит?

- А вот это третья причина, почему 
люди пьют! Алкоголь обладает нарко-
тическими свойствами, а употребле-
ние наркотика даже в небольших до-
зах приводит к зависимости. Поэтому 
научить пить  культурно людей невоз-
можно, потому что пиво, вино, водка 
– это яды, которые в прямом смысле 
разрушают организм человека. Да-
же небольшие дозы приводят к необ-
ратимым последствиям, разрушению 
клеток коры головного мозга. 

- Но ведь мы уже пытались ре-
шать эту проблему, но безрезуль-
татно. Вспомним горбачевскую 
кампанию.

- Эта кампания, несмотря на ошиб-
ки, имела положительные результа-
ты. Она продолжалась всего три го-
да и в 1988 году была свернута, за это 
время потребление алкоголя снизи-
лось почти в два раза, до 4-5 литров. 
В итоге продолжительность жизни 
российских мужчин увеличилась с 62 
до 65 лет. Именно на 1987 год прихо-
дится пик рождаемости в нашей стра-
не, за три годы кампании родилось на 
1,5 млн. детей больше, чем в преды-

дущий период. Меньше стало травм, 
отравлений, самоубийств, убийств, 
ДТП. Экономический рост в 1987-
1988 годах составил 6%. Сегодня нам 
такие показатели даже не снились. К 
сожалению, когда при Ельцине страну 
залили алкоголем, все пошло прахом. 

-  Какова ситуация в современ-
ный период?

- С 2009 года ситуация в стране 
улучшалась, сработали ограничитель-
ные меры по времени и месту прода-
жи алкоголя, запрет алкогольной ре-
кламы. Как результат – выросла рож-
даемость, продолжительность жизни. 
К сожалению, действия власти не по-
следовательны, алкогольная мафия 
протащила законы, направленные на 
доступ рекламы пива на телевиде-
ние в преддверии Чемпионата мира 
по футболу, разрастаются алкоголь-
ные торговые сети. В 2014 году потре-
бление алкоголя в России составило 
15,76 литров чистого алкоголя на че-
ловека в год, это – 4 место в мире. 

- Что необходимо делать?
- Есть два взаимоисключающих 

подхода в решении алкогольной про-
блемы: «борьба за трезвость обще-
ства» и «теория культурного потре-
бления алкоголя». Авторами пер-
вой были выдающие русские люди:  
Л.Н. Толстой, И.П. Павлов, В.М. Бех-
терев и другие. Согласно этой кон-
цепции, алкоголь – это наркотик, и бо-

роться с ним нужно как с наркотиком. 
Только так его и можно победить. Бо-
роться необходимо именно за трез-
вость, с пьянством бороться беспо-
лезно - это следствие, а не причина. 

Авторы «теории культурного пития» 
неизвестны, но суть ее в том, чтобы на-
учить народ пить культурно и умеренно. 
Но я не знаю ни одного пьяницу, кото-
рого научили бы пить культурно! 

Поэтому бороться нужно за трез-
вость. Наша главная задача – донести 
до людей правду об алкоголе и таба-
ке, губящих нашу Родину. Нужно пре-
доставить молодежи возможность 
жить трезвой жизнью, сокращать до-
ступность алкоголя. У нас многое за-
висит от руководителя, от первого ли-
ца. Трезвый начальник – трезвый кол-
лектив. Ну а первый шаг необходимо 
начать с себя. Я принял для себя су-
хой закон, которому следую уже боль-
ше 30 лет. У меня трезвая семья, трез-
вые дети и внуки. Все, слава Богу, жи-
вы, здоровы. Чего желаю вам и ва-
шим близким. Помните, только трез-
вая Россия станет Великой!

интервью записал Сергей Королев

-
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ВОПРОСы О КАРТОфЕЛЕ

?Можно ли сажать бобы вместе с картофелем?
Нет, нельзя. Оба растения любят калий, а посколь-

ку бобы развиваются быстрее, то картофель будет ис-
пытывать калийное голодание. У картофеля высокие 
требования к освещенности, а быстрорастущие бобы 
станут его затенять. 

?Почему на некоторых растениях картофеля ли-
стья становятся курчавыми, гофрированными?

Такие растения сильно отстают в росте и дают мелкие 
клубни. Это проявление вирусной инфекции. Курча-
вые кусты вместе с клубнями удаляют с участка и сжи-
гают. В противном случае собранные клубни на следу-
ющий год могут попасть на посадку, и вирус распро-
странится еще сильнее. ?Почему на картофеле появляется 

парша?
Так бывает при внесении больших доз на-
воза, при внесении под клубни азофоски. 
Одновременно с азотом следует вносить 
в почву калий, тогда парши не будет. На 
вкусовые качества и хранение картофеля 
парша не влияет, но портит товарный вид 
клубней. 

?Правда ли, что для увеличения массы клубней ре-
комендуется обрывать цветки картофеля? 

Считается, что удаление цветков увеличивает урожайность 
картофеля на 5-7%. Но процедура удаления цветков весь-
ма трудоемкая. Решайте сами – надо это вам или нет. Кро-
ме того, цветущий картофель на участке сам по себе до-
статочно декоративен.

?Обязательно ли скашивать ботву у 
картофеля?

При возможности - желательно. За две не-
дели до уборки ботву скашивают и убирают. 
Это позволит избежать соприкосновения 
зараженной фитофторой ботвы с клубнями, 
а также даст клубням возможность нарас-
тить толстую кожуру для долгого хранения.

КАК СОхРАнИТь СВОЁ ЗДОРОВьЕ, 
РАбОТАЯ нА ДАЧЕ
Как сохранить здоровье, работая на даче, и какие меры предпринять, чтобы садовые хлопоты 
приносили только удовольствие и пользу? Точку зрения на эти вопросы мы узнали у врача-верте-
бролога, доктора медицинских наук, профессора фарида ЮнУСОВА.

Приятное с полезным
Многие дачники утверждают, что 

на приусадебном участке они хотят 
отдыхать, а не работать. Однако прак-
тика показывает, что большую часть 
времени, проведенного за городом, 
наши граждане не расстаются с лопа-
той и тяпкой. И это ведет к плачевной 
статистике: с наступлением летнего 
сезона увеличивается число заболе-
ваний. Поэтому врачи предупрежда-
ют: на даче нужно быть особенно вни-
мательным к своему здоровью и не 

kp.loopyfork.co.uk

превращать садово-огородные рабо-
ты из приятного хобби в трудовую ка-
торгу.

– Фарид Анасович, как сохра-
нить здоровье, работая на даче?

– Труд на садовом участке включа-
ет в себя работы, связанные с посад-
кой картофеля, копанием, окучива-
нием, прополкой и поливкой. С дру-

гой  стороны, это и строительные ра-
боты, которые выполняют мужчины. 
Наш организм в это время получает 
большую нагрузку. И если не следить 
за тем, как мы работаем, то можно се-
рьезно подорвать здоровье. Особен-
но могут пострадать те, которые уже 
имеют заболевания сердца, сосу-
дов, позвоночника, суставов. Для та-
ких лиц важно учитывать положение 
тела во время работы, чтобы не бы-
ло обострения заболеваний. Очень 
часто мы, врачи-практики, наблюда-

ем после огородного сезона появ-
ление или развитие таких заболева-
ний, как радикулиты. А они возника-
ют по двум основным причинам. Пер-
вая и самая распространенная – не-
правильное поднятие или перемеще-
ние тяжестей. В свою очередь забо-
левания могут привести к появлению 
грыжи позвоночных дисков, сдавли-

ванию нервных корешков и нестерпи-
мым болям.

Вторая причина, которая приво-
дит к болям в спине и суставах, – это 
работа в одном и том же положении 
на протяжении длительного време-
ни. Если долго трудиться с большим 
наклоном вперед, происходит пере-
растяжение мышц позвоночника, сам 
он ослабевает, и в этот момент часть 
дисков может «выпасть». Кстати, бо-
ли могут появиться не сразу, а бо-
лезнь будет проявляться постепенно.

Боли в тазобедренных суставах 
могут появиться у тех, у кого уже име-
ется артроз этих суставов. Перегруз-
ки в неправильном положении могут 
ухудшить состояние здоровья.

Золотые правила
– Что Вы можете посоветовать 

дачникам, чтобы сохранить здоро-
вье?

– В первую очередь нужно соблю-
дать несколько простых правил. Если 
работы связаны с пропалыванием, то 
лучше выполнять их, сидя на невысо-
кой табуретке. Главное, чтобы спина 
была прямой при выполнении любых 
работ – это надежная защита позво-
ночника и суставов.

По сути, длительная работа в на-
клон приводит не только к ослабле-
нию и болям спины, но и к повышению 
артериального давления, гипертони-
ческому кризу. То же самое касается 
тяжелых работ. Правило такое же: ес-
ли поднимаете с земли большой груз, 
нужно стараться не наклоняться вниз, 
а немного присесть. Не забывайте и о 
поясе – это может быть широкий ре-
мень или самодельный пояс из тка-
ни, свернутой в несколько слоев. Он 
послужит дополнительным прессом, 
создающим хорошее внутрибрюшное 

давление, которое является факто-
ром сдерживания. Такой пояс не да-
ет сдвигаться позвонкам, «выпадать» 
дискам и сдавливать нервный коре-
шок. Поэтому ношение пояса во вре-
мя строительных работ, связанных 
с поднятием тяжестей, должно быть 
обязательным, иначе могут возник-
нуть серьезные проблемы со спиной.

хорошее начало дня
– Я всегда советую начинать день 

с утренней зарядки. Неважно, где вы 
находитесь: дома или на даче. Нужно 
растянуть суставы, потянуться, сде-
лать несколько упражнений. Размин-
ка, разогрев тела являются важной 
частью профилактики травм и про-
блем со здоровьем.

– А как правильно отдохнуть по-
сле нагрузок?

– Чтобы разгрузить позвоночник 
после работы, нужно полежать на 
спине, желательно на полужесткой 
поверхности. Также можно отдохнуть 
полулежа, в таком положении верти-
кальная нагрузка на позвонки практи-
чески отсутствует. Ноги при этом нуж-
но приподнять, для того чтобы крово-
ток по венам улучшился, потому что 
после длительных работ происходит 
венозный застой.

– Большинство загородных дач 
находится далеко от больниц. 

– Самые частые заболевания, кото-
рые ведут к смерти, – это инфаркт ми-
окарда, гипертонический криз и ин-
сульт. Симптомы, которые должны на-
сторожить: человек бледнеет, теряет 
силы, путается в речи, происходит пе-
рекос лица. Первый признак инсуль-
та – человек в сознании, но ничего не 
может сказать. В этих случаях нужно 
срочно вызывать «скорую помощь», 
самолечение исключается. Если в 
первые 2 часа не доставить больного 
в медучреждение, инсульт может рас-
пространиться по всему организму и 
шансов выжить остается мало. 

Главный совет – перед тем, как от-
правиться на дачу, не забывайте до-
машнюю аптечку со всеми необходи-
мыми вам лекарствами. 

Беседовала Мария КАТАевА 
(газета «Гарант. Тв», г. Глазов)


